
ПАРЛАМЕНТСКАЯ 
НЕДЕЛЯ
ПАРЛАМЕНТСКАЯ 
НЕДЕЛ ГАзЕТА зАКоНоДАТЕЛьНоГо CобРАНиЯ 

ЧЕЛЯбиНСКой обЛАСТи

№ 5 (634)

Во время визита в Еман-
желинский район спикер 
южноуральского парламента 
обсудил с жителями планы 
по благоустройству цен-
трального сквера поселка 
Красногорского, который в 
этом году отметит 70 лет со 
момента основания.

— Поддерживаю ини-
циативу красногорцев по 
благоустройству сквера. Цен-

тральная его часть должна 
стать местом комфортного 
отдыха, радовать жителей, — 
отметил Александр Лазарев, 
напомнив, что в ноябре 2020 
года после полномасштабно-
го ремонта здесь был открыт 
местный Дворец культуры 
со зрительным залом на           
225 человек.

В Южноуральске жители 
озвучили председателю За-

конода-
тельного 
Собрания 
несколько 
проблем, 

которые их волнуют. В 
частности, детскому лаге-
рю дневного пребывания 
«Лесная сказка» сегодня 
требуется ремонт. Ежегодно 
в летний период здесь от-
дыхают свыше 460 юных юж-
ноуральцев. Однако условия 
отдыха все менее отвечают 
современным требованиям 
комфорта, к слову, последние 
50 лет лагерь не ремонтиро-
вался.

По мнению руководителя 
депутатского корпуса регио-
на, летний отдых — важный 
аспект оздоровления детей. 
К ремонтным работам пла-
нируется приступить после 
завершения летней оздоро-
вительной кампании этого 
года.

На ремонт лагеря не-
обходимо порядка 15 млн           
рублей. Эти средства по-
зволят отремонтировать сто-
ловую и здание для занятий 
различных кружков, заме-
нить гостевые домики, в ко-
торых размещаются ребята, 
а также благоустроить тер-

риторию. Еще один вопрос, 
который сегодня волнует 
жителей Южноуральска, — 
благоустройство площадки 
для выгула собак. При этом 
горожане хотели бы, чтобы 
это пространство стало ме-
стом отдыха для всех.

— Проекты, которые 
были затронуты во время 
общения с активом Еман-
желинского района и города 
Южноуральска, имеют важ-
ное значение для жителей 
территорий, я лично их под-
держиваю, — подчеркнул 

Александр Лазарев. — Об-
ратимся к губернатору Че-
лябинской области Алексею 
Текслеру за помощью в их 
реализации.

Заключительной рабочей 
поездкой недели стал визит 
председателя Законодатель-
ного Собрания в Увельский 
район. Здесь жители под-
няли вопросы сферы здра-
воохранения, речь зашла об 
Увельской районной боль-
нице.

«Все Вопросы 
найдут решение»

Председатель Законодательного Собрания Александр Лазарев 
провел серию встреч с жителями Челябинской области.

на прошлой неделе председатель Законода-
тельного собрания александр Лазарев посетил 
ряд муниципалитетов Челябинской области. на 
встречах с активными жителями разговор шел 
о том, что сделано и еще предстоит сделать для 
дальнейшего социально-экономического раз-
вития каждой конкретной территории. Южноу-
ральцы делились с александром Лазаревым 
проблемами, решение которых для них имеет 
первостепенное значение.

аЛександр патритееВ. Фото дмитрия куткина

Жители Увельского района обратились с просьбой 
о благоустройстве территории местной больницы.

такЖе В номере:
готовятся поправки к закону
о местном самоуправлении...     с. 3 Начало. Продолжение на стр. 3
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Исследование выпол-
нено при поддержке Рос-
сийского фонда фундамен-
тальных исследований и 
Экспертного института со-
циальных исследований.

Соответствие критериям 
открытости принятия реше-
ний оценивалось на основе 
анализа официальных сайтов 
региональных парламентов в 
интернете. В рамках критерия 
оценивается уровень доступ-
ности информации о ходе и 
итогах пленарных заседаний, 
заседаний комитетов и комис-
сий представительных органов 
власти субъектов. Эксперты 
института социальных иссле-
дований отметили наличие на 
сайте Законодательного Со-
брания Челябинской области 
прямой трансляции пленарных 

заседаний, доступность архи-
ва видеозаписи пленарных 
заседаний, публикацию по-
именных результатов голосо-
вания депутатов по вопросам 
повестки и предварительную 
публикацию проекта повест-
ки пленарного заседания.

— Открытость определяет 
степень доверия населения к 
власти. Подобные исследова-
ния дают возможность оценить 
свои сильные стороны и те на-
правления, над которыми еще 
необходимо работать. Будем и 
дальше совершенствовать сайт 
Законодательного Собрания 
области, — прокомментиро-
вал спикер южноуральского 
парламента Александр Лазарев.

Отметим, что в общем рей-
тинге регионов России места 
распределены следующим об-
разом: Законодательное Собра-
ние Свердловской области за-
няло 43-е место, на 45-м месте 
— Тюменская областная дума, 
47-е место эксперты присудили 
Думе Ханты-Мансийского ав-
тономного округа, Курганская 
областная Дума заняла 60-ю 
строку, на 72-м месте — Законо-
дательное Собрание Ямало-Не-
нецкого автономного округа.

РЕйТиНГ

Южноуральский парламент — 
первый в урФо по открытости 
принятия решений

По итогам 2021 года законодательное Собрание Челябинской 
области заняло первое место среди представительных органов 
власти УрФо в рейтинге открытости принятия решений.

по инФормации zs74.ru

Официальный сайт 
https://www.zs74.ru

зАКоНоДАТЕЛьНоЕ 
СобРАНиЕ 

в иНТЕРНЕТЕ: 

О старте патриотического 
проекта «Огонь Победы» объ-
явила компания «НОВАТЭК-
Челябинск» 1 февраля. Заявки 
на участие в проекте от му-
ниципалитетов принимаются 
по 31 марта текущего года. 

— В прошлом году в честь 
80-летия с начала Великой 
Отечественной войны ком-
пания приняла решение о 
благотворительной поставке 
природного газа на все гази-
фицированные Вечные огни 
в муниципалитетах Челябин-

ской области. Раньше финан-
сирование направлялось из 
бюджетов муниципальных 
образований, — прокоммен-
тировал заместитель предсе-
дателя Законодательного Со-
брания, генеральный дирек-
тор «НОВАТЭК-Челябинск» 
вадим Ромасенко. — В этом 
году работа продолжается. 
В рамках проекта в Челя-
бинской области восстанов-
лено уже 58 мемориальных 
комплексов памяти героев.

С условиями подачи за-
явки для участия в патрио-
тическом проекте можно оз-
накомиться на официальном 
сайте компании novatek74.ru. 

Напомним, в прошлом году 
Южный Урал стал первым ре-
гионом в стране, где постав-
щик газа, компания «НОВА-
ТЭК», начал осуществлять 
подачу газа на безвозмезд-

ной основе для мемориалов 
«Вечный огонь» в муниципа-
литетах круглый год. Начало 
благотворительному проекту 
положила встреча спикера 
южноуральского парламента 
Александра Лазарева с гене-
ральным директором компа-
нии Вадимом Ромасенко, во 
время которой была достиг-
нута такая договоренность. 
Поводом для этого решения 
послужили многочисленные 
обращения жителей и органов 
местного самоуправления.

Ранее «Парламентская не-
деля» сообщала, что данная 
инициатива Челябинской 
области будет распростране-
на на всю страну. Начинание 
нашего региона поддержал 
президент Российской Фе-
дерации владимир Путин.

обЛАСТь — вЕТЕРАНАМ

В регионе реализуется проект «огонь победы» 

основная задача проекта — 
благотворительная поставка 
газа в Челябинской области 
на газифицированные мемо-
риалы «вечный огонь» и на-
ведение порядка на мемори-
альных комплексах.

Вадим РомАСенко, 
заместитель председателя 
Законодательного Собрания:

Благодаря проек-
ту, реализуемому в 

Челябинской области, 
бюджеты муниципали-
тетов сэкономят денеж-
ные средства, которые 
направят на реконструк-
цию и содержание в до-
стойном состоянии 
мемориалов.

Вечный огонь — символ Великой Победы — должен 
гореть и в столице региона, и в небольшом поселке.Ф
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Перечень наград пред-
лагается дополнить обще-
союзными знаками «Побе-
дитель социалистического 
соревнования» (1973 — 1980 
годы) и «Ударник пятилет-
ки» (9 — 12-я пятилетки).

— Поддержка ветеранов — 
одна из основных наших за-
дач. Те, кто имеют это звание, 
получают и дополнительную 
ежемесячную поддержку. Мы, 
кстати, на эту поддержку тра-
тим из областного бюджета 

более двух миллиардов рублей 
ежегодно. С 1 января на пять 
лет снизили порог стажа, — 
напомнил Алексей Текслер. 

В случае принятия зако-
на вышеназванные награды 
станут основанием для при-
своения звания «Ветеран 
труда Челябинской области» 
наряду с наградами Челя-
бинской области, наградами 
Законодательного Собрания 
Челябинской области, по-
четными грамотами Законо-
дательного Собрания Челя-
бинской области и губерна-
тора Челябинской области.

Региональные ветераны 
труда получают ежемесячную 
выплату в размере 1124 рубля 
(не пользующиеся услугами 
местной телефонной связи) 
и 1316 рублей (те, кто дан-
ными услугами пользуются).

СоциАЛьНАЯ ПоЛиТиКА

для присвоения звания «Ветеран труда»    
в области станет больше оснований

С 1 января для областных ветеранов 
труда на пять лет снижен порог стажа.

законопроект о расширении перечня наград, дающих право на 
присвоение звания «ветеран труда Челябинской области», внесен 
в южноуральский парламент по инициативе губернатора. 

аЛександр патритееВ. Фото ЛЮдмиЛы коВаЛеВой

циФРА

дополнительно смогут 
получить звание ветерана 
труда области благодаря 
поправкам.

8500
ЮЖноураЛьцеВ

Комитет по бюджету и 
налогам под председатель-
ством спикера южноураль-
ского парламента Алек-
сандра Лазарева планирует 
рассмотреть поправки к об-
ластному бюджету на 2022 год.

На комитете по эконо-
мической политике и пред-
принимательству обсудят  
ситуацию в сфере малофор-
матной торговли в регионе.

Для комитета по соци-
альной политике одним из 
главных вопросов станут 
предлагаемые изменения в 
закон «О звании «Ветеран 
труда Челябинской области».

К о м и т е т  п о 
строительной по-
литике и ЖКХ 
оценит итоги ра-
боты дорожной 

отрасли за 2021 год (с учетом 
выполнения мероприятий 
нацпроекта «Безопасные ка-
чественные дороги») и рас-
смотрит планы на год текущий.

На комитете по промыш-
ленной политике, энергети-
ке, транспорту и тарифному 
регулированию депутаты 
подведут итоги выполнения 
в прошлом году нацпроек-
та «Цифровая экономика».

О результатах заседаний 
комитетов и февральской 
сессии Законодательного 
Собрания «Парламентская 
неделя» расскажет в следу-
ющем номере от 2 марта. 

АНоНС

стартовала неделя профильных 
комитетов
Двадцатое заседание законодательного Собрания седьмого созыва 
состоится 24 февраля. На этой неделе стартовали заседания коми-
тетов областного парламента. Какие темы станут центральными в 
повестке профильных комитетов — коротко в материале.

такЖе В номере:
закон о животных:
с позиций региона...          с. 5

нина Черкасская

роман рудин
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По словам Александра 
Лазарева, конституцион-
ное положение о единстве               
публичной власти находит 
свое отражение в конкрет-
ных федеральных законах. 

— Первый закон «Об об-
щих принципах организации 
публичной власти в субъек-
тах РФ» уже принят, таким 
образом сделан шаг к по-
строению вертикали власти. 
Кроме того, в первом чтении 

принят закон «Об общих 
принципах организации 
местного самоуправления в 
единой системе публичной 
власти», который является 
следующим этапом в вы-
страивании этой системы, 
— пояснил председатель 
Законодательного Собра-
ния. — Данный законопро-
ект предполагает переход 
на одноуровневую систему 
организации местного само-
управления, то есть сохра-
няется уровень городских 
и муниципальных округов. 
Эта новация сейчас актив-
но обсуждается, дискуссия 
была в Госдуме и во время 
первого чтения. Существуют 
различные мнения по этому 
вопросу.

Спикер южноуральского 
парламента отметил, что за-
конопроект подразумевает 
достаточно безболезненный 
переход к новой системе 
МСУ: предлагается ввести 
большой переходный пери-
од. Субъектам дано время 
для проведения всех органи-
зационных моментов. Посте-
пенно будут истекать сроки 
полномочий глав и пред-

ставительных органов, про-
изойдет переход к одноуров-
невой системе организации 
местного самоуправления. 
Так предполагают авторы за-
конопроекта.

В чем еще реализуется 
единство публичной власти? 

— Если у президента по 
отношению к губернатору 
есть определенные полномо-
чия, то теперь и у главы реги-
она по отношению к органам 
местного самоуправления, 

к главам муниципалитетов 
появились полномочия по 
оценке качества их работы 
и по возможным послед-
ствиям этой оценки, — под-
черкнул Александр Лазарев. 
— Наши основные поправки 
к федеральному закону ка-
саются полномочий органов 
местного самоуправления. 
Самая главная наша идея – 
полномочия должны быть 
уточнены и подкреплены 
финансированием.

В Законодательном собрании Челябинской 
области началась работа по подготовке поправок 
к проекту федерального закона «об общих прин-
ципах организации местного самоуправления в 
единой системе публичной власти». об этом рас-
сказал спикер областного парламента  александр 
Лазарев.

роман рудин. Фото дмитрия куткина

В 2020 году 
в своем послании 
Федеральному 
Собранию глава 
государства 
Владимир Путин 
предложил 
закрепить 
в Конституции 
принципы единой 
системы публичной 
власти. 

Принцип единства публичной власти 
закреплен в обновленной конституции России.

Александр ЛАЗАРеВ, 
председатель Законодатель-
ного Собрания Челябинской 
области:

наши основные по-
правки к федерально-

му закону касаются полно-
мочий органов местного 
самоуправления. Самая 
главная наша идея – эти 
полномочия должны быть 
уточнены и подкрепле-
ны финансированием.

АКТУАЛьНо

депутаты ГотоВят попраВки                              
к Закону о местном 
самоупраВЛении

Как рассказала заведующая детским 
поликлиническим отделением Елена 
Лычагина, последние несколько лет в 
медицинском учреждении происходят 
значительные изменения. И если в 
самих помещениях больницы сегодня 
созданы комфортные условия, то на 
прилегающей территории возникают 
сложности и для передвижения пожи-
лых пациентов, и мамам с колясками 
сложно преодолевать препятствия, 
потому что здесь проходят трубы те-
плотрассы. Медицинскому персоналу 
хотелось бы, чтобы на территории 
появились зоны комфортного пре-
бывания пациентов, возможно, даже 
детская площадка для маленьких па-
циентов. Также сейчас недостаточно 
места для парковки машин. 

— Эта больница — лицо районного 
здравоохранения, — добавила увель-
чанка Ольга Суворова. — Помогите 
нам решить вопрос. Видно, что вы 
человек дела. 

— Безусловно, важно, чтобы жите-
лям оказывались качественные меди-
цинские услуги, и в благоустройстве 
территории больницы нужен ком-
плексный подход, — заметил Алек-
сандр Лазарев. — Законодательное 
Собрание обратится к главе региона 
с таким предложением, и вместе 
мы обязательно решим проблему. 
Действительно, здесь нужна и ваша 

инициатива. Не исключено, что 
часть вопросов, к примеру, с детской 
площадкой на территории, удастся 
решить в рамках областного закона 
об инициативном бюджетировании, 
если жители выступят с таким про-
ектом.

Еще одной актуальной для Увель-
ского района темой является сфера 
образования, а конкретно уход от 
второй смены обучения в школах. 
Вопрос нельзя решить без строитель-
ства дополнительного учебного кор-
пуса для Увельской средней школы 

№ 1. Ранее муниципалитет обращал-
ся к депутатам Законодательного Со-
брания о включении этого проекта в 
планы. Депутатский корпус и губер-
натор Челябинской области предло-
жение поддержали, заложив в регио-
нальном бюджете средства на строи-
тельство нового корпуса. Построить 
его, как отметил глава района Сергей 
Рослов, планируется в этом году, а в 
следующем —  дооснастить. 

— У нас обучается 1146 учеников. 
В Увельском районе это самая боль-
шая школа, и всегда дети учились в 

две смены, так что вопрос о расшире-
нии назрел давно, — пояснил дирек-
тор Увельской средней общеобразо-
вательной школы № 1 Виктор Нови-
ков. — Введение в строй корпуса на 
300 мест полностью решит проблему 
двухсменного обучения. Мы сможем 
больше внимания уделять дополни-
тельному образованию, кружковой и 
внеурочной деятельности.

Но, конечно, не единой школой 
живет образование Увельского райо-
на. По словам Сергея Рослова, за не-
сколько лет в рамках проекта «Новая 
школа» в районе выполнен ремонт в 
пяти школах — Кичигинской, Пес-
чанской, Нагорненской, Хуторской, 
Мордвинской, а также в детском саду 
№ 18 поселка Увельский. В Рожде-
ственской школе заменена электро-
проводка.

В то же время благодаря регио-
нальному проекту «Теплое окно» 
в образовательных учреждениях 
района из 3432 старых окон на но-
вые евроокна сегодня заменено                
3059 оконных блоков, или 89% от 
общего числа. В наступившем году 
эта работа продолжится.

— Каждое обращение наших жите-
лей мы берем на контроль, и все во-
просы обязательно найдут решение, 
все предложения южноуральцев бу-
дут реализованы, — заверил предсе-
датель Законодательного Собрания.

Окончание. Начало на стр. 1

«Все Вопросы            
найдут решение»
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«сделать нас людьми»

Первое, что бросается в глаза, 
когда заходишь в его кабинет — это 
стоящие на полке две черно-белые 
фотографии отца и деда. Оба герои-
фронтовики. Дед — участник Первой 
мировой войны был награжден Геор-
гиевским крестом. Отец был пуле-
метчиком в Великую Отечественную 
войну, где в ходе Курской битвы 
лишился руки. Награжден орденом 
Славы.

— Со стороны родителей я всег-
да получал только заботу, любовь, 
уважение и видел стремление сде-
лать нас людьми. Мы жили очень 
скромно в маленькой деревушке в 
Башкирии, там всего было 30 домов. 
Работали в колхозе: занимались ле-
созаготовками, зерном, лошадьми. С 
детства нас приучали к крестьянско-
му труду. Я никогда не знал, что такое 
пионерские каникулы. Вот окучишь 
летом 25 рядков, тогда можно на реч-
ке покупаться, — вспоминает детство 
Анатолий Иванович. 

«особый дух, особое 
братство»

Прямо в поле он и получил по-
вестку в армию. По распределению 
отправился служить на военно-мор-
ской Черноморский флот в Сева-
стополь. Служба дала внутреннюю 
и психологическую закалку, научила 
ценности человеческих отношений.

— Ты должен бороться за живу-
честь корабля до конца: или умереть 
на боевом посту, или спастись. От 
одного человека зависит судьба всей 

команды. За кормой трех кораблей 
я оставил 62 тысячи миль, это два 
раза вокруг земного шара. Был в Сре-
диземном море, Атлантике. Часто 
попадал в штормы: 6 баллов — это 
норма. Отслужил я три года, но мне 
до сих пор снится флот. Это особый 
дух, особое братство, — подчеркивает 
Анатолий Брагин.

После флота учеба в Свердловском 
юридическом университете показа-
лась ему семечками. Проблем с дис-
циплиной и успеваемостью не было.

— Почему юридический? Меня 
всегда вопросы справедливости 
волновали, особенно в хрущевские 
времена, когда были загублены де-
ревни. Никогда не забуду слез своего 
отца-инвалида, — со вздохом говорит 
Анатолий Иванович.

карьера в прокуратуре

Первая сотня лучших выпускни-
ков юридического в то время могла 
выбирать, куда идти работать. Он 
был 33-й и решил отправиться в 
следственные органы Златоуста, так 
как из Челябинской области было 
ближе добираться к родителям. Тогда 
в органах работало 
много прокуро-
ров-фронтовиков. 
Главным настав-
ником Анатолия 
Брагина стал про-
курор Златоуста 
Лев Новоженов.

— Я тогда рас-
следовал все особо 
тяжкие преступле-
ния. Лев Никола-
евич проговаривал 
каждую мою ошибку, говорил, какие 
экспертизы надо назначить. След-
ствие — это искусство замечать мело-
чи и делать правильные выводы. 

По ходу практики у Анатолия Бра-
гина появилась склонность расследо-
вать хозяйственные экономические 
преступления. Данная категория 
особо ценилась в органах. Его карье-
ра начала стремительно идти вверх: 
в 1984 году стал прокурором Ново-
златоустовского района Златоуста, 
в 1987-м возглавил прокуратуру Ор-
джоникидзевского района Магнито-
горска. В самое нестабильное время, 
в 1991 году, был назначен прокуро-
ром Челябинска, а чуть позже — в 
1997-м — прокурором области.

«островок законности»

В то время генпрокурор России на-
зывал Челябинскую область «остров-
ком законности» на фоне других субъ-
ектов. В этом Анатолий Брагин видит 
заслугу всей своей команды.

— Вообще, самая большая моя гор-
дость, что 12 генералов прокуратуры 
и следствия — это выходцы из про-
куратуры Челябинской области и они 
называют меня своим учителем, — 
признается собеседник. — Они успели 
поработать в прокуратуре Дагестана, 
Чечни, Северной Осетии, Карачае-
во-Черкесии, Москвы, Якутии, в их 
числе прокурор Курганской области 
Андрей Назаров, прокурор Саратов-
ской области Сергей Филипенко.

В отставку Анатолий Брагин ушел 
в 2004 году. После чего решил при-
внести на Южный Урал классическое 

юридическое образование и создал 
филиал Уральской юридической ака-
демии. Стал преподавать криминоло-
гию и защитил кандидатскую диссер-
тацию по экономической преступно-
сти. А затем решил применить и свой 
опыт работы в законотворчестве.

В Законодательном 
собрании

В Законодательное Собрание Че-
лябинской области Анатолий Брагин 
приглашался трижды: в 1989 году 
обком партии назначил его инструк-
тором государственного правового 
отдела, затем в 2005-м он избирался 
депутатом и возглавил комитет по 
законодательству, государственному 
строительству и местному само-
управлению, но, отработав срок пол-
номочий, вновь погрузился в препо-
давательскую деятельность. Спустя 
пять лет, все же вернулся в родной 
комитет. Именно он разрабатывал 
региональный закон о противодей-
ствии коррупции.

— В его основе лежало федеральное 
законодательство. В законе прописа-
ны вопросы конкурентных закупок 

и декларирования 
доходов со стороны 
должностных лиц, 
затрагивается кон-
фликт интересов и 
прочее. С некото-
рыми поправками 
данный закон дей-
ствует и сейчас. Но, 
вы знаете, все это, 
к сожалению, не 
дает полной гаран-
тии от проявления 

коррупции. Я часто думаю, почему так 
происходит. И пришел к выводу, что 
эту проблему необходимо решать ком-
плексно: воспитание, подбор кадров. 
Это длительная работа.

Сейчас комитету по законодатель-
ству предстоит большая работа, так 
как на федеральном уровне принят за-
кон о системе публичной власти в РФ.

— В связи с этим перестраивается 
система взаимодействия между ор-
ганами власти. Добавляются полно-
мочия губернаторам в отношении 
руководителей местного самоуправле-
ния. Нам в области придется менять, 
дополнять и вносить поправки больше 
чем в сотню законов, — отмечает Ана-
толий Брагин. — Также на подходе за-
кон об общих принципах организации 
местного самоуправления в единой 
системе публичной власти.

«старался не очерстветь»

На работе Анатолий Брагин всегда 
был известен как строгий, ответствен-
ный человек. А вне работы он абсо-
лютно домашний. У него трое детей 
и трое внуков. В семье есть традиции: 
лепить всем вместе на праздники 
пельмени, заливать зимой горку, а ле-
том трудиться в огороде.

— Я всегда больше всего боялся 
профессиональной деформации. Про-
курорская работа зачастую заставляет 
все видеть в черном свете. И я всегда 
старался не сломаться, не очерстветь, 
не смотреть на людей с подозрением. 
Мне это удалось и удалось во многом 
благодаря семье, благодаря деревен-
скому воспитанию и любви к земле. 

Анатолий Брагин 
возглавлял прокуратуру 
Челябинска и области 
в лихих 90-х. В то 
непростое время наш 
регион называли 
«островком законности» 
на фоне других субъектов 
России. 

анатолий брагин возглавляет комитет областного парла-
мента по законодательству, государственному строительству 
и местному самоуправлению. именно он разрабатывал закон 
«о противодействии коррупции», а сегодня актуальная задача 
— принятие закона о системе публичной власти. об обострен-
ном чувстве справедливости, закалке флотом и боязни про-
фессиональной деформации анатолий брагин рассказал в 
канун своего 70-летия. 

по материаЛам ГаЗеты «ЮЖноураЛьская панорама»

В кабинете Анатолия Брагина 
стоят фото его героических предков.
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В соответствии                            
с федеральным законом

Федеральный закон «Об ответ-
ственном обращении с животными 
и о внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Россий-
ской Федерации» Государственная 
Дума одобрила в декабре 2018 года. 
Вскоре на Южном Урале был при-
нят региональный закон «О регу-
лировании отношений в области 
обращения с животными в Челябин-
ской области», в рамках которого 
определяется орган исполнительной 
власти, уполномоченный в сфере 
обращения с животными. В нашем 
регионе это министерство сельского 
хозяйства области. 

В связи с этим министерство уста-
новило порядок организации дея-
тельности приютов для животных и 
нормы содержания животных в них 
(в соответствии с утвержденными 
федеральным правительством мето-
дическими указаниями). Региональ-
ный минсельхоз также устанавли-
вает порядок по обращению с жи-
вотными без владельцев (в рамках 

методических указаний правитель-
ства РФ). Кроме того, министерство 
осуществляет региональный госу-
дарственный контроль (надзор) в 
области обращения с животными.

строительство               
приютов. субсидии 
муниципалитетам и нко

В конце декабря 2019 года юж-
ноуральские депутаты приняли об-
ластной закон, который наделил 
органы местного самоуправления 
отдельными госполномочиями по 
организации мероприятий при осу-
ществлении деятель-
ности по обраще-
нию с животными 
без владельцев. На 
реализацию этих 
полномочий муни-
ципалитеты стали 
получать деньги из 
областного бюджета. 
Так, в 2020 году об-
ластные субвенции 
составили 20,6 млн 
рублей, в 2021 году 
— 30,8 млн рублей, на 2022 год за-
планирована такая же сумма. В то же 
время встала задача снизить расходы 
муниципалитетов на содержание 
животных в приютах и увеличить ко-
личество приютов, отвечающих всем 
требованиям. Для этого в регионе 
было запланировано строительство 
еще трех государственных приютов. 
В прошлом году такой приют по-
явился в Агаповском районе. На оче-
реди в этом году — создание приюта 
в Сосновском районе, а в Катав-Ива-
новском районе — в 2023 году.

В целом в 2020 — 2022 годах в бюд-
жете Челябинской области заложено 
около 260 млн рублей на организа-
цию государственных приютов и 
76 млн рублей на содержание в них 
животных. 

Более того, для некоммерческих 
организаций ежегодно предусматри-
вается возмещение части затрат на 
содержание животных без владельцев 
в частных приютах в размере 2 млн 
рублей.

инициатива региональных 
законодателей

К сожалению, ряды безнадзорных 
животных часто пополняют до-
машние братья наши меньшие, по-
терявшиеся или брошенные своими 
владельцами. В связи с этим в марте 
прошлого года Законодательное 
Собрание Челябинской области на-
правило в Госдуму проект закона, 

предусматривающий в том числе 
обязательную регистрацию домаш-
них животных (собаки и кошки). 
Это, как следует из законопроекта, 
позволило бы возвращать потеряв-
шихся животных их владельцам и 
в целом стало бы сдерживающим 
фактором при оставлении животных 
их хозяевами. Устанавливать порядок 

регистрации до-
машних животных 
предлагалось орга-
нам государственной 
власти регионов. 

Более того, зако-
нопроектом предус-
матривалось полно-
мочие федерального 
органа исполнитель-
ной власти по уста-
новлению единых 
на территории Рос-

сии правил содержания домашних 
животных (включая требования к 
содержанию животных в многоквар-
тирных домах и их ветеринарному 
обслуживанию). По мнению авторов 
поправок, это бы упорядочило содер-
жание домашних животных, обеспе-
чило безопасность граждан. 

Кроме того, учитывая потенциаль-
ную опасность безнадзорных живот-
ных, было предложено установить 
ограничение при возврате животных 
на прежние места их обитания, ис-
ключив территории социально 
значимых объектов (организации до-
школьного образования, общеобра-
зовательные организации, медицин-
ские организации, детские игровые 
площадки).

Закон «о ветеринарии»

В декабре 2021 года законопроект был 
отклонен Госдумой. Одним из основа-
ний для такого решения стала возмож-
ность осуществления идентификации и 
учета животных в соответствии с феде-
ральным законом «О ветеринарии». В 
перечень видов животных, подлежащих 
идентификации и учету, утвержденный 
приказом Министерства сельского хо-
зяйства Российской Федерации, вклю-
чены сельскохозяйственные животные, 
кошки и собаки. Однако ветеринарные 
правила осуществления идентификации 
и учета животных федеральным мини-
стерством до настоящего времени не 
утверждены. 

не в полномочиях 
субъекта

Сегодня на высшем уровне за на-
рушение федерального закона не 
установлена административная ответ-
ственность. Сами регионы ее устанав-
ливать не вправе. Согласно Кодексу 
Российской Федерации об админи-
стративных правонарушениях, это 
стало бы превышением полномочий 
субъекта РФ. 

Между тем на рассмотрении в Гос-
думе уже находятся законопроекты, 
предлагающие поправки в данный 
кодекс в части установления адми-
нистративной ответственности за на-
рушение законодательства в области 
обращения с животными. 

Установить административную 
ответственность предлагается в том 
числе за:

 жестокое обращение с животны-
ми при отсутствии признаков уголов-
но наказуемого деяния;

 несоблюдение требований к со-
держанию животных; 

 содержание и использование жи-
вотных, включенных в перечень жи-
вотных, запрещенных к содержанию;

 несоблюдение требований к ис-
пользованию животных в культурно-
зрелищных целях и их содержанию;

 нарушение требований к обраще-
нию с животными без владельцев, на-
рушение владельцами приютов для 
животных требований к их содержа-
нию. 

несколько трагических случаев агрессивного поведения 
бродячих собак, произошедшие не так давно в нашей стра-
не, вызвали новую волну общественного резонанса и в оче-
редной раз вывели тему безнадзорных животных в ранг 
злободневных. сегодня на стадии обсуждения в Государ-
ственной думе находятся поправки в федеральное законо-
дательство об ответственном обращении с животными. мы 
же напомним, какой позиции изначально, с момента при-
нятия федерального закона в 2018 году, придерживались 
в данном вопросе депутаты Законодательного собрания 
Челябинской области. к слову, эта позиция всегда была ак-
тивной и последовательной.

аЛександр патритееВ. Фото ЛЮдмиЛы коВаЛеВой

Закон о ЖиВотных:
с поЗиций реГиона

На заседаниях комитета Законо-
дательного Собрания по аграрной 
политике, совещаниях с представи-
телями муниципалитетов и зооза-
щитных организаций неоднократно 
рассматривался вопрос реализации 
на территории Челябинской обла-
сти федерального закона об ответ-
ственном обращении с животными.

Обсуждаются и предложения му-
ниципалитетов по решению про-
блем, возникших при реализации 
федерального закона. Органы МСУ 
выступают за необходимость нор-
мативно-правового регулирования 
в части обязательной регистрации и 
учета домашних животных, а также 
об отмене требования об обязатель-
ном возврате бездомных живот-
ных на прежние места их обитания.

Вячеслав еВСтигнееВ, 
председатель комитета Законодатель-
ного Собрания по аграрной политике:

Регистрация животного пре-
жде всего позволяет отсле-

дить его судьбу, понять готов-
ность потенциального хозяина 
создать для него комфортную 
среду. А контроль за соблюде-
нием содержания животных не 
только обеспечит достойные ус-
ловия для питомца, но и за-
щитит интересы соседей. 

Одним из основных 
источников 
пополнения 
популяции 
безнадзорных 
животных являются 
домашние питомцы, 
потерявшиеся или 
брошенные своими 
владельцами. 

Что еще предлагают 
на Южном урале 
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Совершенствование норм федерального закона об ответственном 
отношении к животным — в интересах каждого из нас.
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общестВо

владимир                                
вЛАДиМиРСКий
родился 18 февраля. 
Единый избирательный 
округ,
входит в состав комитета 
Законодательного Собра-
ния по социальной поли-
тике.

Евгений                               
ГУбАНов
родился 23 февраля. 
Заводской избирательный 
округ № 19,
первый заместитель пред-
седателя комитета Законо-
дательного Собрания по 
экологии и природополь-
зованию, входит в состав 
комитета Законодательного 
Собрания по промышлен-
ной политике, энергетике, 
транспорту и тарифному 
регулированию.

Дамир                                     
УТАРбЕКов
родился 27 февраля.
Единый избирательный 
округ,
заместитель председателя 
комитета Законодательного 
Собрания по молодежной 
политике, культуре и спор-
ту, входит в состав комитета 
Законодательного Собра-
ния по информационной 
политике.

ДЕНь РожДЕНиЯ

В случае выписки спустя 
меньший срок, пациен-
ты должны сдать тест на 
COVID-19, но не ранее, чем 
через три дня после под-
тверждения диагноза. После 
семи дней с момента полу-
чения диагноза COVID-19 
можно прекращать режим 

самоизоляции. Карантин 
для контактных больше не 
нужен.

По словам специалистов, 
в случае с омикроном кли-
ническое улучшение насту-
пает через три-четыре дня, 
выделение вирусных частиц 
быстро снижается, и такие 

пациенты становятся не-
опасными для окружающих.

Между тем при заболева-
нии детей правила оказания 
медпомощи остаются не-
изменными: есть признаки 
ОРВИ — необходим врачеб-
ный осмотр.

— Дети болеют коронави-
русной инфекцией и болеют 
по-разному. В основном го-
спитализируют детей млад-
шего возраста. Необходим 
обязательно 
осмотр врача 
при появле-
нии призна-
ков острой 

респираторной вирусной 
инфекции. Дистанционное 
консультирование возмож-
но только после осмотра, 
— отмечает Эльвира Домра-
чева, начальник управления 
организации медицинской 
помощи детям и матерям 
министерства здравоохра-
нения области. 

Кроме того, по новым 
правилам Роспотребнадзора 
из перечня личной гигиены 
и мер по борьбе с коронави-
русом исключены перчатки. 
Ношение масок, использо-
вание антисептиков и со-
блюдение социальной дис-
танции 1,5 — 2 м — все это 
остается обязательным.

В ближайшее время от-
крыть больничный с сим-
птомами ОРВИ можно 
будет по новым правилам 
— дистанционно, заполнив 
анкету на сайте медицин-
ского учреждения.

с 6 февраля роспотребнадзор отменил 
карантин для контактировавших с заболев-
шими коронавирусом. теперь пациенты с 
COVID-19, лечившиеся более семи дней, вы-
писываются без контрольного пцр-теста. ко-
нечно, если нет жалоб. 

Для пациента 
из группы риска 
или ребенка —
вызвать врача 
на дом по 
телефонам единых 
кол-центов: 122, 
240-13-13 
(либо по телефону 
регистратуры своей 
поликлиники).

Для детей правила оказания 
медпомощи остались без изменений.

аЛександр патритееВ. Фото дмитрия куткина

такЖе В номере:
сретенский турнир
по хоккею в валенках...           с. 8

в Facebook: 
https://facebook.
com/zso74

в Telegram:
https://t.me/zso74

на YouTube:
 https://www.
youtube.com/
channel/UC-
MbJKb4flQO-FX_
cdU57jA

зАКоНоДАТЕЛьНоЕ 
СобРАНиЕ 

в СоцСЕТЯх: 

зЛАТоУСТ

олег Садовских посетил ве-
терана Великой Отечествен-
ной войны Михаила Никола-
ева, живущего в доме № 9 по 
улице Шишкина, в Златоусте. 
Разговор зашел о неработа-
ющем с июля лифте в подъезде. 

— Выход из положения ста-
ли искать в тот же день. Созво-
нились с управляющей ком-

панией. Выслушали позицию 
обслуживающей организации 
«Союзлифтмонтаж». Как выяс-
нилось, ремонт лифта затянулся 
из-за перевода средств дома от 
регионального оператора на 
спецсчет, — рассказывает де-
путат. — Этот вопрос закрыли. 
У подрядчика узнали нюансы 
по запчастям для сломанного 
лифта. Ускорили процесс. Бри-
гада специалистов произвела 
монтаж и запуск подъемника.

Жители дома вздохнули с 
облегчением. А Михаил Фе-
дорович теперь сможет выхо-
дить на прогулки около дома.

олег садовских помог ветерану

Депутат решил проблему не 
только ветерана великой от-
ечественной войны, но и жиль-
цов одного из домов в златоусте.

по инФормации zs74.ru

иЗмениЛись праВиЛа 
карантина с COVID-19

АшА

Депутат побывал в гостях 
у Ашинской Центральной 
районной библиотеки, пе-
редав более 60 экземпляров 
художественных и науч-
но-популярных изданий.

— Отрадно видеть и слы-
шать, что книги по-прежнему 

любимы и востребованы 
читателями, — отметил 
Александр Решетников.

Международный День 
дарения книг, или книго-
дарения, отмечается по 
всему миру 14 февраля. Его 
история начинается с 2012 
года, объединяя всех, кто 
дарит книги детям и при-
вивает им любовь к чтению. 

В России к праздно-
ванию Международного 
дня дарения книги при-
соединились многие би-
блиотеки по всей стране. 

александр решетников        
подарил книги библиотеке
Депутат законодательного 
Собрания Александр Решет-
ников присоединился к празд-
нованию Международного дня 
дарения книг.

роман рудин
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Летопись ЮЖноГо ураЛа

«я на камушке сижу,               
на очаков я гляжу»

В войне 1787 — 1791 годов 
русской армией и флотом 
руководили Григорий По-
темкин, Петр Румянцев, 
Михаил Каменский, Николай 
Репнин,  Михаил Кутузов, 
Федор Ушаков и Николай 
Мордвинов. Особенно значи-
мыми оказались победы при 
Кинбурне, под Фокшанами 
и Рымником, где войска воз-
главлял Александр Суворов. 
Российским войскам требо-
валось не только разгромить 
полевую армию противника, 
но и занять все крепости в ре-
гионе. Осада турецкой крепо-
сти Очаков почти на полгода 
сковала главные силы русской 
армии, потому взятие крепо-
сти 6 декабря 1788 года стало 
ключевым событием войны.

Несмотря на то, что Че-
лябинск и другие селения 
Южного Урала далеко на-
ходились от мест сражений, 
новости поступали регулярно. 
По этой причине в фондах 
Челябинского словесного су-
да и Челябинского духовного 
правления Объединенного 
государственного архива Че-
лябинской области находим 
документы, касающиеся исто-
рии войны 1787 — 1791 годов. 

молебны по случаю 
взятия крепости

В бумагах духовного прав-
ления имеется указ Тоболь-
ской консистории от 19 янва-
ря 1789 года. В Челябинском 
духовном правлении эту бу-
магу получили только 23 фев-

раля. В ней сибирский митро-
полит извещал челябинского 
протопопа о взятии города и 
крепости Очаков. Церковным 
властям надлежало разослать 
это сообщение приходскому 
духовенству. Настоятели всех 
православных приходов в 
Челябинском уезде после вос-
кресной литургии зачитали 
его перед верующими и про-
вели общие молебны в честь 
победы русского оружия. В 
нашем архиве сохранились 
ответные рапорты Челябин-
скому духовному правлению 
о проведении молебнов 
по случаю взятия Очакова 
от священников Троицка, 
Верхнеуральска, Еткульской, 
Миасской, Еманжелинской, 
Чебаркульской, Крутояр-
ской, Звериноголовской, 
Усть-Уйской крепостей, из 
Верхнеувельской, Куртамыш-
ской, Таловской, Каминской, 
Карачельской, Окуневской 
слобод, из сел Кислянского 
и Петровского. Из отчетов 
следует, что пакеты по-
ступили к ним в 
разное время и 
воскресные 
благодар-
ственные 
молитвы 
читались 
на про-
тяжении 
февраля 
и марта   
1789 года.

Челябин-
цам об оча-
ковском взятии 
сообщили в воскресенье, 
25 февраля. Полученное сооб-
щение зачитали в Христорож-

дественском соборе и в двух 
церквях города. В Троицке 
молебны провели 15 марта.

трехбунчужный 
паша

О чем же узнали и что 
смогли понять наши земляки 

после возвращения с 
воскресной цер-

ковной служ-
бы, где им 

сообщили 
о взятии 
крепости 
Очаков? 
Все ус-
лышали 
имя гене-

рала-фель-
дмаршала         

Г.А. Потемки-
на. Упоминались 

имена турецкого 
командующего и русских 

генералов, отличившихся в 
штурме. Особо оговарива-
лось, что турками командовал 
трехбунчужный паша, то есть 
великий визирь, но этот его 
статус никак не пояснялся. 
Сообщение, что потери в 
армии оказались невелики, 
вселяло надежду на отсрочку 
в проведении рекрутского на-
бора.

Вечный мир                       
и дружба

На протяжении Русско-
турецкой войны 1787 — 1791 
годов на Россию оказыва-
лось внешнеполитическое 
давление, имели место по-
пытки сформировать обще-
европейскую коалицию в 

защиту Турции. Неудачное 
нападение Швеции также 
осложняло обстановку на 
южном театре военных дей-
ствий. Однако скорое пора-
жение Швеции и заключение          
14 августа 1790 года с нею 
Верельского мирного дого-
вора стало важной диплома-
тической победой. Радостные 
сообщения и копии мирного 
договора от имени импера-
трицы были разосланы по 
провинциальным городам.

В фондах областного архи-
ва найдена обширная пере-
писка по случаю заключения                 
29 декабря 
1791 года 
(по ново-
му стилю:                   
9 января 1792 
года) Ясского 
трактата «О 
вечном мире 
и дружбе» 
с Турцией, 
а также ти-
пографский 
экземпляр и 
рукописная 
копия трак-
тата. В своем 
манифесте от 
25 февраля 
1792 года по случаю заклю-
чения мира Екатерина II 
расценивала этот договор в 
качестве триумфа своего цар-
ствования и высшей точки 
военных усилий. 

В приходах Челябинского, 
Троицкого и Златоустовского 
уездов Уфимской области в 
течение июня — июля 1792 
года зачитывался царский 
манифест и проводились 
торжественные молебствия.

Высочайший 
манифест

Победу в войне и заклю-
чение Ясского мирного дого-
вора императрица оценивала 
столь высоко, что решила 
сделать их празднование еже-
годным. 3 октября 1793 года 
в Челябинск поступил указ о 
проведении во всех церквях 
благодарственного молебна о 
мире с Турцией. На этот раз ме-
роприятия прошли в два этапа. 
Первый этап заключался в том, 
что в ближайшее воскресение 
по получении указа настоятели 

приходов 
провели бла-
годарствен-
ную молитву.

Второй 
этап был 
проведен в 
годовщину 
заключения 
Ясского мира 
— 29 декабря 
1793 года — 
одновремен-
но по всей 
империи. По-
сле литургии 
священники 
огласили вы-

сочайший манифест, затем был 
«благодарственный молебен с 
коленопреклонением» и «цело-
дневный» колокольный звон.

Хоть и значимы были побе-
ды «времен очаковских и поко-
ренья Крыма», их вскоре засло-
нили наполеоновские войны. 
Отечественная война 1812 года, 
в ходе которой удалось отстоять 
независимость России, более 
чем на сто лет укоренилась в 
народной памяти.

23 февраля мы чествуем защитников отече-
ства. Этот день — отличный повод вспомнить о 
победах русских воинов прошлых времен. 230 
лет назад в 1791 году между россией и турцией 
был заключен ясский мирный договор, завер-
шивший целую эпоху вооруженных конфликтов 
с «Великой портой» XVIII века. В результате по-
беды русского оружия турция окончательно от-
казалась от претензий на крым, был обеспечен 
выход к Черному морю, созданы условия для 
безопасности и экономического прогресса рус-
ского, украинского и молдавского народов.

серГей кускоВ. Фото  предостаВЛены оГаЧо

Флотоводец Николай 
Мордвинов основал 
на территории 
современного 
Увельского района 
село, сейчас 
носящее название 
Мордвиновка.         
По решению графа 
в селе возвели храм, 
который сегодня 
реконструируется 
при участии 
областных депутатов.

Во сЛаВу 
русскоГо 
оруЖия

особенно значимыми стали победы русской армии при кинбурне, 
под Фокшанами и Рымником, где войска возглавлял А.В. Суворов

Христорождественский собор в Челябинске, 
где был проведен благодарственный молебен.

николай мордвинов.
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ПАРЛАМЕНТСКАЯ НЕДЕЛЯ
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Сретенский турнир по 
хоккею в валенках прошел 
13 февраля на ледовой арене 
«Трактор» в Челябинске. На 
лед вышли восемь взрослых 
и четыре детских команды 
(юные спортсмены разыгра-
ли награды между собой).

В финальной игре ледо-
вая дружина Законодатель-
ного Собрания сразилась 
с командой «Пересвет», 
представляющей Магнито-
горскую епархию. Обойдя 
соперников со счетом 9:5, 
депутаты завоевали главный 
приз турнира. Третье место 
— у команды «Капазик».

— Депутаты вышли на лед 
с огромным позитивом, ведь 
спорт — это неотъемлемая 
составляющая нашей жиз-

ни. Сегодняшнюю победу 
мы посвящаем российским 
спортсменам, которые бо-
рются за медали на Олим-
пиаде в Пекине, — отметил 
Александр Лазарев.

Спикер областного парла-
мента также пригласил всех 
желающих принять участие 
в ежегодном турнире по 
хоккею в валенках 
на Кубок Законо-
дательного Со-
брания «Играй по-
нашему!», кото-
рый состоится 
26 февраля 
в ледовом 
дворце 
«Уральская 
молния» в 
Челябинске.

команда депутатов Законодательного собра-
ния стала победителем III сретенского турнира 
по хоккею в валенках на кубок митрополита Че-
лябинского и миасского. по словам спикера об-
ластного парламента александра Лазарева, 
возглавившего ледовую дружину депутатского 
корпуса, свою победу парламентарии посвяща-
ют спортсменам сборной россии, которые бо-
рются за медали на олимпиаде в пекине.

Ледовая дружина депутатов со своим капитаном — председателем 
Законодательного Собрания Александром Лазаревым.

АлексАндр ПАтритеев. Фото дмитрия куткинА

Турнир по хоккею 
в валенках на Кубок 
Законодательного 
Собрания «Играй 
по-нашему!» пройдет 
26 февраля в ледовом 
дворце «Уральская 
молния» в Челябинске.

посВятиЛи победу 
оЛимпийцам


